
國安法五周年 官 員 專 訪

今年是香港國安法實施五周年，香港特區政府保安

局局長鄧炳強接受大公文匯傳媒集團訪問時強調，安

全是發展的基礎，穩定是強盛的前提，「維護國家安

全的工作只有進行時，沒有完結時。」他說，雖然

《維護國家安全條例》與香港國安法互補兼容，築牢

維護國家安全的堅實屏障，但香港仍然面對四大安全

風險，當中包括外部勢力干預、外部勢力的本地代理

人推動「軟對抗」、潛逃海外分子散播「港獨」以及

恐怖主義。他強調，無論是經濟發展、社會穩定，抑

或是市民生活，都跟國家安全息息相關，社會要時

刻居安思危，珍惜得來不易的穩定和寧靜。

●大公文匯全媒體記者 王俊傑

鄧炳強：維護國安沒有完結時
指港目前仍面對四大安全風險 須時刻居安思危慎思明辨

香港文匯報訊（大公文匯全媒體記者 王俊傑）
每位市民都有維護國家安全的責任和義務。香港特
區政府保安局局長鄧炳強接受大公文匯傳媒集團訪
問時強調，教育和宣傳是重中之重。現時，政府已
推動學校在正規課程中加入國家安全教育，又鼓勵
以中式步操進行升旗禮，提升學生的國民身份認
同。特區政府還舉辦全港學界國家安全常識挑戰
賽，吸引600間學校共12萬名學生參與，表現優異
者有機會到訪北京，參觀博物館和展覽廳，甚至可
以在天安門觀禮台觀看莊嚴的升旗儀式，親身了解
國家安全對國家發展的重要性。
考慮到法律原則內容深奧，保安局出版國家安
全漫畫《安仔與熊仔》，例如，其中一集講述主
角「安仔」到處塗鴉，污糟邋遢，「保安熊仔」
隨即提醒，如果個人自由影響到他人是會被限
制。鄧炳強形容，漫畫成功以淺白的語言、生動
的方式，講述《公民及政治權利國際公約》有關
自由的規定。至於社區層面，特區政府已培訓
3,000名國安導師，向超過12萬名市民傳遞國安
信息，並且在國家安全展覽廳增設虛擬展覽內
容，讓公眾對維護國家安全的法律制度和執行機
制有更全面的認識。

鄧炳強表示，香
港如今在多項國際指

數名列前茅，當中包括自由經濟
體排名全球第一；競爭力位列第五；秩序與安
全世界排名遠超英國和美國等地，躋身第九，
正正是維護國家安全帶來的成果。他憶述修例
風波時期，當時身處警隊的他見證維護國家安
全的相關法例處於真空，社會無法運作，反中
亂港分子對市民生命置之不理，所幸中央制定
香港國安法，助力特區實現由亂到治。另一個
令他印象深刻的是，去年聯同保安局團隊共同
處理《維護國家安全條例》的立法工作，同事
近乎不眠不休，每日睡眠時間很少，務求早一
日得一日完成立法，「儘管過程艱辛，但工作
非常有意義。」

國安熱線已收逾90萬條舉報信息
自從香港國安法頒布實施後，保安局由過往側

重反恐、打擊罪案，轉為進一
步加強與國家安全相關的統籌、立

法、教育、情報和反駁工作等。鄧炳強舉
例指，截至目前為止，共拘捕326名違反國家安
全罪行者，當中165人被定罪，而「國安處舉報
熱線」推出以來亦收到超過90萬條與國家安全
相關的舉報信息。同時，政府通過修訂《職工會
條例》和《社工註冊條例》等工作，從而防範外
部勢力滲透，稍後還會推出指引幫助公職人員履
職時恪守維護國家安全條例的要求。

仍有造謠者「軟對抗」消息來源須辨別
雖然香港社會已恢復穩定，但仍不乏「軟對
抗」的蹤影，鄧炳強認為，要看清楚其本質是對
抗中央的全面管治權和特區的高度自治，並且透
過社會議題散播似是而非的錯誤訊息煽動仇恨。
舉例來說，曾經有人刻意扭曲兩地器官配對的政
策原意，鼓吹市民取消捐贈；又例如，有人特地

利用城大教授跳軌輕生的新聞，捏造假遺書，企
圖引起市民對政府的憎恨等等，相關造謠者已被
拘捕及定罪。他說，自香港國安法實施以來，保
安局已進行了約200次澄清和反駁。他提醒市民
要慎思明辨，了解消息來源是否來自反華組織或
反政府者等、是否有實質證據支持，亦要留意政
府發放的訊息等。
對於勾結境外勢力、從事危害國家安全行為

者，鄧炳強重申，特區政府有法必依、執法必
嚴、違法必究，尤其是已經列明13名反中亂港
分子為指明潛逃者，任何人為他們提供或處理資
金，都會構成違法行為，相信透過切斷資金鏈、
取消特區護照與專業資格等一連串措施，能有效
降低這批違法分子的潛逃意慾。他又勸喻對方盡
早返港自首，「個別西方國家提供的身份只是臨
時性質，當其沒有利用價值，就會變成棄卒。」
被問及與內地相關部門的合作，鄧炳強形容是

合作無間。另外，由於特區在維護國家安全的經
驗尚淺，紀律部隊作為維護國家安全的第一線，
必須加強相關工作的意識、知識和責任感，當中
包括定期學習國家安全部網站提供的案例、與內
地單位進行交流等等。
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香港文匯報訊（記者 蕭景源）今年首4個月「網
上投資騙案」續有上升之勢，共錄得1,534宗案件，
涉款10.2億元。僅在過去一周，警方共接獲超過100
宗網上投資騙案，總損失超過8,800萬元。其中一名
受騙的72歲本地婦人收到「白撞」WhatsApp訊息，
認識一名自稱是「投資專家」的男子，被誘騙登入假
網站投資股票，轉賬近235萬元到騙徒指定戶口，當
不能提取現金時方知被騙，她不但損失所有積蓄，更
欠下近40萬元債務。
消息稱，受害老婦居住大埔，於今年2月9日收到

一名陌生男子的WhatsApp訊息，游說投資香港股
票市場並聲稱會有「高回報」。受害人不虞有詐，
按照騙徒指定，在一個虛假的投資網站註冊為用
戶。其後在3個月內，從4間銀行合共提取約235萬
元，然後匯款到騙徒指定的17個銀行戶口，甚至借
錢加碼投資，結果不但被騙光積蓄，還要還債，她
日前向警方報案。
保安局局長鄧炳強昨日書面答覆立法會議員黃國的

提問指，股票投資騙案涉及騙徒在網上社交平台、討
論區或即時通訊軟件以「低風險、高回報」作招徠，

誘騙受害人參與虛假的投資計劃。警方2024年共錄得
3,930宗，涉及騙款額約22.6億元；今年首4個月共有
1,534宗，涉及金額約為10.2億元。
至於另一種「點讚分紅」騙案，則涉及騙徒透
過網上社交平台招攬受害人登記為「點讚員」，
向受害人聲稱只要在繳付「保證金」後在指定社
交平台上點擊「讚好」便可獲得酬勞，而繳付的
保證金愈多，每次「讚好」所得的酬勞愈多，實
則是騙取保證金的手段。警方將此類騙案歸類為
「網上求職騙案」，去年共錄得3,853宗，騙款約

8億元；今年首4個月有1,515宗，涉及金額約3.4
億元。
有見上述兩類騙案在今年初有所增加，警方在過

去數月不時舉辦記者會，並透過守網者網站、Face-
book等不同渠道加強宣傳，提醒市民保持警惕，例
如善用WhatsApp的私隱設定功能，只讓通訊錄中
的聯絡人將用戶加入群組，以防被陌生人拉入詐騙
群組。

警籲市民投資前要充分了解風險
警方提醒市民，投資前要審慎考慮，謹記在投資
虛擬資產前，要充分了解相關產品特性和風險，切
勿轉賬至個人戶口進行投資。

警一周接逾百宗網投騙案 七旬婦被呃235萬兼欠債40萬
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中國香港隊前晚在啟德體育園主場

館對陣印度隊的亞洲盃外圍賽，吸引

了逾 4.2 萬人入場，場面盛大令人震

撼。這不僅展現了香港市民對體育的

熱情，更凸顯了啟德體育園啟用後，

香港體育經濟效應逐步增強的現實。

今年，香港將參與承辦全運會，國際
級電競賽事亦將移師香港舉行總決
賽，特區政府和體育業界應抓住新場
地、新盛事帶來的契機，推動體育經
濟產業化、持續化，與粵港澳大灣區
其他城市共同推動體育產業高質量、
可持續發展。

前晚港隊對印度的賽事，場內場外一

片紅色海洋，數萬球迷的震天助威聲，

讓港隊最終以1比0絕殺印度隊。這場

賽事不僅讓球迷感受到無比的激情，也

為香港的體育經濟注入了新的活力。大

量球迷的入場，直接帶動了周邊餐廳和

商店的生意。專家指出，這種「主場經

濟」和「應援經濟」的興起，是香港體

育產業化的重要契機。

「主場經濟」指的是透過舉辦高水平

賽事，吸引觀眾入場消費，包括門票、

餐飲、交通等。而「應援經濟」則涵蓋

球衣、紀念品、周邊商品等粉絲支持行

為所產生的商業價值。特區政府和體育

業界應積極推動球衣、紀念品等周邊產

品的生產和銷售，滿足球迷的需求，同

時為香港的體育經濟增添新的動力。香

港足球曾經有過黃金歲月，誕生了很多

足球明星，香港可以設立足球歷史博物

館，打造「偉大運動員」的傳記，讓市

民和遊客在觀賽的同時，也能感受到香港

足球的「威水史」。

他山之石可以攻玉。近期，內地江蘇

省的城市足球聯賽（俗稱「蘇超」）大

熱，吸引大批球迷現場觀賽。其成功關鍵

在於全民參與、城市榮譽感、文旅融合以

及社交媒體的裂變式傳播。賽場內外的活

動、線上線下的串聯， 讓「蘇超」成為

全民參與、刺激消費的盛事。香港可借鑑
「蘇超」模式，結合本地特色與大灣區資
源，舉辦更多以城市或區域為單位的體育
賽事，吸引更多觀眾、遊客，帶動文旅、
體育經濟活躍。

除了傳統的體育盛事，新興的電競體

育方興未艾。今年11月，國際級電競賽

事「BLAST Premier」將首度來港舉行，

總決賽預計可吸引3.3萬人次到場觀賽，

是香港電競史上最大規模的世界比賽。電

競不僅是年輕一代關注的焦點，也具有極

高的國際傳播力與商業潛力。特區政府應

推動相關產業鏈發展，包括訓練基地建

設、人才培訓、賽事直播、周邊商品等，

催生新業態，打造經濟增長新亮點。

推動體育經濟產業化，香港亦要堅持

粵港澳大灣區一體化思維。粵港澳三地在
基礎設施、市場規模、國際聯繫等方面各
具優勢，完全可以共同打造一個集賽事舉
辦、體育教育、醫療康復、運動科技、電
子競技等於一體的灣區體育產業集群，共
同舉辦跨地區的體育賽事，打造具有大灣
區特色的體育品牌，讓世界看見香港不只
是一個金融之都，更是一個活力四射的體
育之都。

把握契機推動體育經濟高質發展
中美經貿高層在英國倫敦舉行中美經貿磋商機制

首次會議，雙方就落實兩國元首6月5日通話重要

共識和鞏固日內瓦經貿會談成果的措施框架達成原

則一致，就解決雙方彼此經貿關切取得新進展。此
次磋商傳遞積極信號，雙方按照兩國元首通話達成
的重要共識和要求，邁出妥處分歧、深化互信、合
作共贏的新步伐，國際社會、金融市場反應正面。
美國關稅政策的巨大不確定性，對全球經濟造成嚴
重衝擊，美國亦難獨善其身；只有與中國相向而
行，才能相互成就，共同繁榮，造福兩國，惠及世
界。

此次中美經貿磋商的具體內容有待公布，但雙方

會後的表態反映，磋商結果正面。中美經貿中方牽

頭人、國務院副總理何立峰表示，本次會議是在兩

國元首今年6月5日戰略共識指引下開展的一次重

要磋商。中方對中美經貿問題的態度和立場是明確

的、一貫的。下一步，雙方要按照兩國元首通話達

成的重要共識和要求，進一步發揮好中美經貿磋商

機制作用，不斷增進共識、減少誤解、加強合作。

美方也表示，本次會議取得積極成果，進一步穩定

了雙邊經貿關係，將按照兩國元首通話要求，與中

方相向而行，共同落實好本次會議共識。

有專家指出，此次倫敦磋商，雖然很多內容尚未

披露，還未通過各自國家元首、政府的審議批准，

但就目前釋放的信號來看，此輪經貿會談達成的協

議一定是符合雙方利益的，「結果不一定是對各自

最理想的，但一定是讓中美雙方都能接受的。」這

將為兩國後續會談奠定良好基礎。此外，有媒體觀

察到，雙方在美國財政部長貝森特離場後繼續談

判，表明兩國都希望通過對話解決問題，維持穩

定、健康的經貿關係。

金融市場對中美經貿談判的結果反應正面。昨

日，受中美達成框架協議利好消息刺激，香港及內

地股市造好，恒指更升204點，創近3個月新高；

亞太股市普遍上升，日本、悉尼、首爾、惠靈

頓、馬尼拉等股巿均收漲。

作為全球經濟的兩大引擎，中美經貿關係何去何

從不僅影響兩國經濟，也對全球經濟格局產生深遠

影響。世界銀行6月10日發布的《全球經濟展望》

報告指出，2025年全球經濟增長將僅為2.3%，比新

冠疫情前的平均水平低得多，且為2008年金融危機

以來非衰退時期的增長最低點。更令人擔憂的是，

到2027年，全球GDP年均增長率預計僅為2.5%，

創下二十世紀六十年代以來最慢增速的紀錄。幾乎

全球70%的經濟體都面臨增長預測下調。

報告將全球經濟低迷前景歸咎於不斷上升的貿

易壁壘和「創紀錄的不確定性」，尤其是美國新

政府上台後推行的激進貿易政策，為全球經濟蒙

上了一層厚重的陰霾。事實上，關稅戰亦反噬美
國。從今年5月初開始，美國港口的入境貨運量
大幅下降，各零售業巨頭和電商平台不得不提高
銷售價格，並反映部分商品有斷供風險。世界銀
行將美國2025年經濟增長預測從1月的2.3%下
調至 1.4%，2026 年的預測也從 2.0%下調至
1.6%。

全球經濟正面臨前所未有的挑戰，中美透過對

話協商，校正中美關係大船的航向， 符合中美雙

方和全世界的利益。日內瓦會談之後，中方嚴肅

認真執行了協議，但美方卻推出限制芯片設計軟

件、噴氣發動機部件對華出口等一系列措施。中
方對經貿磋商有誠意，也有原則。美方應同中方
相向而行，言行一致，拿出恪守承諾的誠信精神
和切實履行共識的努力行動，撤銷對中國實施的
消極舉措，共同維護來之不易的對話成果，推動
中美經貿關係行穩致遠，為世界經濟注入更多確
定性和穩定性。

中美磋商傳遞積極信號 相向而行維護成果


